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证券代码：002428                            证券简称：云南锗业 

云南临沧鑫圆锗业股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                      编号：2023-002 

投资者关系活

动类别 

☑特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

☑现场参观 □其他 （请文字说明其他活动内容） 

活动参与人员 中信证券股份有限公司：商力、陈剑凡、赵天宇、高明洋、刘佳黎、鲁峻宇、

高戬； 

招商基金管理有限公司：查汉斌； 

鹏华基金管理有限公司：孙嘉晨； 

上海保银私募基金管理有限公司：朱嘉伟； 

国新投资有限公司：白玥明； 

长城财富保险资产管理股份有限公司：药晓东； 

工银安盛资产管理有限公司：赵博容； 

中银基金管理有限公司：程斐； 

深圳市景元天成投资顾问有限公司：邓志峰； 

中信银行股份有限公司：刘宇浩； 

招银理财有限责任公司：许佳琪； 

上海九方云智能科技有限公司：董宇； 

幸福人寿保险股份有限公司：李玥、王楚英； 

东方证券资产管理有限公司：张伟锋； 

甬兴证券有限公司：吴濛旸； 

深圳创富兆业金融管理有限公司：崔华钦； 

水木春锦资本管理有限公司：吴羽婷。 

时间 2023 年 2月 15 日 

地点 昆明市呈贡新区马金铺电力装备园公司生产基地 
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上市公司接待

人员姓名 

副总经理、董事会秘书：金洪国； 

证券事务代表：张鑫昌。 

交流内容及具

体问答记录 

一、公司基本生产流程介绍。 

二、公司的主要产品及主要运用有哪些？ 

公司目前材料级锗产品主要为区熔锗锭、二氧化锗；深加工方面，光伏

级锗产品主要为太阳能锗晶片，红外级锗产品主要为红外级锗单晶（光学元

件）、锗镜片、镜头、红外热像仪，光纤级锗产品为光纤用四氯化锗，非锗半

导体材料级产品主要为砷化镓晶片、磷化铟晶片。公司产品主要运用包括红

外光电、太阳能电池、光纤通讯、垂直腔面发射激光器（VCSEL）、大功率激

光器、光通信用激光器和探测器等领域。 

三、公司各项产品的产能情况如何？ 

截至目前，公司材料级产品区熔锗锭产能为：47.60 吨/年，太阳能锗晶

片产能为 30 万片/年（4 英寸）、20 万片/年（6英寸），光纤用四氯化锗产能

为 60 吨/年，红外光学锗镜头产能为 3.55 万套/年，砷化镓晶片产能为 80 万

片/年（2—4 英寸），磷化铟晶片产能为 15 万片/年（2—4 英寸）。 

四、公司各项产品的产量如何？ 

2022 年上半年公司及子公司生产材料级锗产品 16.84 吨；生产红外级锗

产品 2.24 吨；生产红外光学锗镜头 1,803 具；生产光伏级锗产品（折合 4英

寸）12.08 万片；生产光纤级锗产品 17.68 吨；生产化合物半导体材料 3.52

万片（折合 4英寸）。2022 年度数据尚在统计中，公司将在 2022 年年度报告

中进行公开披露。 

五、2022 年度公司亏损的主要原因是什么？ 

全年研发费用、管理费用、产品销售成本等同比增加，四季度公司受疫

情影响较大，营业收入同比下降。 

六、目前公司恢复情况如何？ 

目前疫情影响已逐步减弱，上下游都在逐步恢复。 

七、2023 年非锗半导体产品的生产计划如何？ 

2023 年年度生产计划公司将在 2022 年年度报告中进行公开披露。 

八、公司出口的产品主要有哪些？ 
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公司的材料级锗产品、红外级锗产品、光伏级锗产品为主要出口的产品。 

九、公司砷化镓生产线改造情况如何？ 

目前已完成部分 6英寸规格的生产线改造，并正在接受客户的认证。 

十、公司目前砷化镓和磷化铟衬底主要竞争对手有哪些？ 

目前全球砷化镓衬底市场主要生产商包括 Freiberger、日本住友和北京

通美；磷化铟产品的主要生产商包括日本住友、北京通美、日本 JX 等。 

十一、国内化合物半导体行业发展情况如何？ 

目前世界范围内，化合物半导体材料（衬底）主要集中于美、日等发达

国家。在全球范围内以日本住友电气工业株式会社、JX 日矿日石金属株式会

社、德国费里伯格化合物材料公司等国际知名企业从事化合物半导体材料生

产、销售。上述企业均拥有较强的研发能力、技术储备、销售渠道和市场声

誉。近年来，国内化合物半导体行业发展速度明显加快。随着 5G 通信、光通

信、无人驾驶、人工智能、可穿戴设备等领域的发展，化合物半导体材料市

场规模将逐步扩大。 

十二、砷化镓、磷化铟的主要运用有哪些方面？ 

根据公开研究显示，磷化铟晶片（衬底）主要用于生产光模块中的激光

器、探测器芯片，下游主要运用于 5G 通信/数据中心、可穿戴设备等；砷化

镓衬底材料主要用于射频器件产品、激光器件、传感器，常用高亮度发光二

极管（HBLED）器件产品，下游可运用于手机及电脑、通信基站、无人驾驶、

新一代显示（Mini LED、Micro LED）、工业激光、面容识别等领域。 

十三、公司非锗半导体产品下游客户主要有哪些？ 

目前公司子公司生产的磷化铟晶片（衬底）下游客户主要是外延生产厂

商或是芯片制造厂商（自身具备外延生产能力），目前公司子公司云南鑫耀半

导体材料有限公司化合物半导体材料客户有 90 余家。 

十四、公司未来是否有计划通过并购、勘探等方式增加自身资源储备？ 

公司一直积极寻求通过收购整合、勘探等方式增加自身资源储备，维系

现有资源优势。如有具体计划，公司会按照规定进行公开披露。 

十五、锗金属是稀缺资源吗？国家是否有出台类似稀土一样的保护政

策？ 
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锗是一种稀散、稀有金属，在半导体、航空航天测控、核物理探测、光

纤通讯、红外光学、太阳能电池、化学催化剂、生物医学等领域都有广泛而

重要的应用，是一种重要的战略资源。目前暂无与稀土保护类似的政策。 

十六、公司对外采购原料的原因是什么？ 

公司对外采购原料一方面是为了减少自有资源消耗，保持自身资源优势，

为公司持续发展奠定基础；其次，公司全资子公司云南东昌金属加工有限公

司为向客户供货，采购原料进行生产。 

十七、公司外购锗精矿是进口的还是向国内客户采购的？ 

公司外购锗原料均是向国内供应商采购。 

十八、近期锗行业增长较为明显的是什么领域？ 

目前锗主要运用于催化剂、光纤通讯、红外光学、光伏等领域。近年来，

在红外光学、光纤通讯领域需求增长明显。 

十九、锗价上涨后是否会向下游深加工产品进行传导？ 

锗价上涨后会进一步向下游深加工产品传导，但传导需要一定时间，各

类产品订单模式不同，传导周期也不尽相同。 

二十、公司管理层近期是否有所调整，对公司生产经营是否有影响？ 

近期公司董事会换届选举，董事会换届完成后将聘任新一届管理层，不

会影响公司的正常生产经营。 

二十一、未来公司的重点发展战略是什么？  

未来公司将在做好锗产品的同时，加大现有非锗半导体材料的研发、市

场开拓等工作，力图通过加大深加工产品的销量以增加深加工产品的销售占

比，以此促进公司内部产业逐步转向以深加工为主。 

关于本次活动

是否涉及应披

露重大信息的

说明 

不涉及 

活动过程中所

使用的演示文

稿、提供的文档

无 
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等附件 

日期 2023 年 2月 16 日 
 

 


